

Redner zu nachfolgendem Tagesordnungspunkt

Präsidentin Ilse Aigner

## Geschäftliches

(Beginn: 11:02 Uhr)

**Präsidentin Ilse Aigner:** Verehrte Kolleginnen und Kollegen! Ich heiße Sie nach der Sommerpause herzlich willkommen im Maximilianeum. – Ich eröffne diese Sondersitzung, die 91. Vollsitzung des Bayerischen Landtags. Wir tagen heute erneut in hälftiger Besetzung. Ich darf Sie darauf hinweisen, dass die Regierungserklärung und die anschließende Aussprache zu den Dringlichkeitsanträgen live vom Bayerischen Rundfunk übertragen wird. Des Weiteren möchte ich darauf hinweisen, dass im ganzen Haus und damit auch hier im Saal eine FFP2-Maske zu tragen ist. An Ihrem Platz können Sie diese durch eine medizinische Maske austauschen.

Liebe Kolleginnen und Kollegen, bevor wir in die Tagesordnung einsteigen, darf ich Sie bitten, sich zum Gedenken an drei ehemalige Kollegen von Ihren Plätzen zu erheben.

(Die Anwesenden erheben sich)

Ende August wurde bekannt, dass Herr Dr. Herbert Friedlein am 22. März 2021 im Alter von 84 Jahren verstorben ist. Herr Dr. Friedlein gehörte dem Bayerischen Landtag von 1974 bis 1978 an und vertrat die CSU im Wahlkreis Oberfranken. Der Jurist war zunächst Staatsbeamter im Landratsamt und bei der Regierung von Oberfranken und später Erster Staatsanwalt beim Verwaltungsgericht Bayreuth. 24 Jahre lang war er Mitglied des Stadtrats in Bayreuth. Im Bayerischen Landtag war er unter anderem Mitglied des Ausschusses für Kulturpolitische Fragen. Neben der Kommunal- und Landespolitik galt sein Engagement insbesondere dem Naturschutz; so war er etwa Beiratsmitglied des Bund Naturschutz in Bayern. Bis zuletzt war er auch ein passionierter Sportler, und er legte noch im November 2019 zum 51. Mal das Sportabzeichen erfolgreich ab.

Am 8. August 2021 ist Herr Karl-Heinz Müller im Alter von 85 Jahren verstorben. Herr Müller gehörte dem Bayerischen Landtag von 1974 bis 1994 an und vertrat die SPD im Wahlkreis Schwaben. Der Jurist trat in den Staatsdienst ein und war unter anderem Arbeitsgemeinschaftsleiter für Rechtsreferendare bei der Regierung von Schwaben. Ab 1972 war er fast vier Jahrzehnte lang Gemeinderat in Aystetten. Ab 1978 war er im Kreistag des Landkreises Augsburg, viele Jahre davon als Fraktionsvorsitzender. Im Bayerischen Landtag war er insbesondere langjähriges Mitglied und später auch Vorsitzender des Ausschusses für Sozial-, Gesundheits- und Familienpolitik, Mitglied unterschiedlicher Untersuchungsausschüsse sowie stellvertretendes Mitglied des Ältestenrats. Für seine langjährigen Verdienste in Politik und Gesellschaft wurde Karl-Heinz Müller unter anderem mit der Bayerischen Verfassungsmedaille in Gold, dem Bayerischen Verdienstorden und dem Verdienstkreuz 1. Klasse ausgezeichnet.

Am 17. August 2021 ist Herr Wilhelm Gastinger im Alter von 91 Jahren verstorben. Herr Gastinger gehörte dem Bayerischen Landtag von 1970 bis 1986 an und vertrat die CSU zunächst im Wahlkreis Oberpfalz und später im Stimmkreis Regensburg-Stadt/Oberpfalz. Der gelernte Finanzbeamte machte sich insbesondere im Ausschuss für Fragen des öffentlichen Dienstes verdient; davon zwei Perioden als Mitglied und zwei Perioden als Vorsitzender. Von 1974 bis 1978 war er zudem stellvertretendes Mitglied des Ältestenrats. Wilhelm Gastinger war über 20 Jahre lang Mitglied des Stadtrats Regensburg. Fast ein halbes Jahrhundert war er weltliches Mitglied im altherwürdigen Spitalrat der St. Katharinenhospitalstiftung. Für sein langjähriges politisches und gesellschaftliches Engagement wurde er unter anderem mit der Goldenen Bürgermedaille der Stadt Regensburg, dem Bayerischen Verdienstorden und dem Großen Verdienstkreuz der Bundesrepublik Deutschland ausgezeichnet.

Der Bayerische Landtag trauert mit den Angehörigen von Herrn Dr. Herbert Friedlein, Herrn Karl-Heinz Müller und Herrn Wilhelm Gastinger und wird den Verstorbenen ein ehrendes Gedenken bewahren. –

Vielen Dank, dass Sie sich zum Gedenken der verstorbenen ehemaligen Kollegen von Ihren Plätzen erhoben haben.

Wie immer liegen Trauer und Freude nah beieinander, und so darf ich, bevor wir in die Tagesordnung einsteigen, eine Reihe von Glückwünschen aussprechen.

Am 28. Juli 2021 konnte Herr Kollege Dr. Helmut Kaltenhauser, am 5. August 2021 Herr Kollege Hep Monatzeder und am 14. August 2021 Herr Kollege Cemal Bozoğlu einen runden Geburtstag feiern. Heute hat Herr Kollege Stefan Schuster Geburtstag. Im Namen des Hohen Hauses wünsche ich allen Geburtstagskindern alles Gute und viel Erfolg für die parlamentarische Tätigkeit.

(Beifall)

Liebe Kolleginnen und Kollegen, bei den Glückwünschen denke ich auch noch an eine ganz große Gruppe junger Menschen, denen ich von Herzen alles Gute wünschen möchte. Tausende beginnen heute, am 1. September 2021, ihre Ausbildung im Handwerk, in der Industrie, in den freien Berufen oder im öffentlichen Dienst. Ich selbst habe vor genau 40 Jahren meine Ausbildung als Radio- und Fernsehtechnikerin begonnen und kann mich noch gut daran erinnern, welche Aufregung der erste Arbeitstag ist. Den jungen Menschen wünsche ich für diesen neuen Lebensabschnitt alles Gute! Wir sind stolz auf sie!

(Beifall)